

資料2－2
第3回子ども・子育て会議

流山市子どもの生活状況に関する実態調査【小学生票】自由記述（抜粋）
問26 毎日の生活で困っていることや、相談したいことなど自由に書いてください。

分類	意見内容
学校や勉強について	みんなは学校の宿題をささと終わらせてゲームを一週間に15時間ぐらいしているのに、僕は学校の宿題+塾の宿題があって、宿題がなかなか終わらなくてあまりゲームとか遊んだりできなくて、みんなにスポーツとかゲームが苦手とか下手とかおもわれている感じがするのが少しいやです。
	先生の授業が分からない。五年生になってから学校が嫌いになった
	毎日学校が長いため、家に帰ってからとても宿題をやる時間が少なく、忙しい。そこだけ少し困っています。
	塾の宿題で疲れているためか、学校でとてもストレスが溜まる。 そもそも学校で嫌なこともあるし、友達が少なく、クラス替えが心配なこと。
	落ち込む・ストレスが溜まるだけど相談ができない あと学校に行きたくない
	周りがうるさくて、最近授業に集中できない。（暴言、大声）注意しても聞いてくれない。
家族について	クラスの担任のこと 責任を押し付けているように感じて不快になる
	休日に弟の習い事で親が長い間いない時があるからたまには一緒に遊んだり出かけたりしたいです。
	相談してくださいみたいな手紙を配られたときにしつこく親に聞かれるのが嫌だ。
友だちについて	塾のテストの成績が悪い時に家の中の家族の雰囲気が悪くなること。
	たまによく学校の人に悪口や暴言を言われる（ものを壊される）
その他	友達関係が難しい時がある
	将来の夢をかなえられるか不安になるときがある。
	最近何だか流山市にいると楽しくない。
	児童館はランドセルがあったらいけないからとても不便です。

流山市子どもの生活状況に関する実態調査【中学生票】自由記述（抜粋）
問26 每日の生活で困っていることや、相談したいことなど自由に書いてください。

分類	意見内容
学校や勉強について	塾に行っても学校の勉強についていけない
	勉強のやる気が出ないため、受験が不安に感じることがある。
	学校朝早すぎて眠い。休み足りない。テストやりたくない。
	鬱っぽい症状があつて親に相談しても信じてくれないことがあった。（結局学校の先生を挟んで親に相談）うつ病などの精神的病の知識が学校の先生や親にないため話しくらい
	気に入っている人とそうでない人と態度を分けたり、理不尽に怒ってきたりする先生がいるので、そういう先生と一緒に生活するのが不快
友だちについて	性格の合わないこと話るのが時々辛いことがある。
	周りにいる同年代の人たちの気持ちや行動が理解できない。
家族について	家族にけなされる、親に叩かれる（最近は減ったけど）、親に怒鳴られる、部活で思うようにいかない、部活に必要な存在かわからない、部活を辞めようか迷っている
	お父さんすぐ怒る。不機嫌になって自分のしたいことができない。お父さんが帰ってくるとすごく嫌な気持ちになる。
	親が本当に自分を大切に思ってくれているのかわからない。
自分のことについて	緊張をなくしたり、緊張とうまく付き合っていく方法が知りたい。
	睡眠の質を高めるにはどうしたらいいか
	遅刻をしないようにするにはどうすればよいか
	何か理由を探してすぐ諦めてしまう 努力ができない 休み癖がついてしまった

流山市子どもの生活状況に関する実態調査【保護者票】自由記述（抜粋）

問33 毎日の生活で困っていること、相談したいことなど自由にお書きください。

分類	意見内容
費用	<p>子供が学ぶことを楽しんでいるため、進学や学習への費用を負担してくれる制度があると助かる 大学や塾など、子供にかかる教育費が高すぎる 経済力の差が学力の差になっていて可哀想な思いをさせている気がする 収入が低い人ほど手当てが手厚くて羨ましい 子供に関するこことなく不公平感を感じる 子供が育ち盛りなのに物価が高すぎていろいろ我慢している。お金がなくて習い事や塾に通わせてあげられない。中学校の入学の時にどれぐらいお金がかかるのか不安。 物価高で、習い事など子供にかけられるお金が少なくなってしまっている。多子の世帯の援助を増やしてほしい。 物価が高騰して、日々食べるものの、使うものが簡単には買えなくなった。それを補うためには私も働けばいいが、そうすると子供のことに構うことや見てあげることが困難になる。では、行政へと目を向けても手続きが面倒でありたい回しのようにされたり、制限があり受けられない。 多子世帯の保育園費用、給食費、高校入学など、流山市は近隣自治体より補助制度が乏しいです。特に多子世帯の一定学年を超えたあとの子供の人数の数え方により補助対象から外れる事は早急に改善して下さい。 子供の人数は変わらないのに学年によりカウント方法が変わるのはおかしいです。 収入はあっても子供の人数が多いから出費が嵩む。所得で判断される為 就学金等の補助も利用出来ず、働くけど働けど 学費で消える日々。16才以上の税金控除なんて、わずかなもの。これこそ少子化社会になる原因の一つ。 低所得者世帯は私立校等学費がかからず（片親や病気ならともかく）色々恩恵があるのにに対して、子供と一緒に夕飯を食べられない時間迄働き、しっかり納税してる我々が恩恵を受けられず学費をまともに払う、更には物価上昇で生活費は苦しくて、身体も精神的にも限界を感じます。 多子世代の補助が少ないのと、年齢制限で補助が対象外となることが非常に苦しいです。 給食費完全無償化や、長子の学年に限らず下の兄弟にも補助（保育費、給食費など）がほしいです。本当に切実な願いです。 流山市は子育て世帯の流入が増加と謳ってますが、それに見合う子育て政策が非常に乏しいと思います。財政面など、都内に比べるべきでないと思いますが、やはり都内から引っ越してきた身としては、補助費のあまりの違いに正直後悔しています。</p>
施設	<p>中学生、高校生が無料で勉強できる施設を、おおたかの森駅前に作っていただけるとありがたいです。 学童を利用する年齢を過ぎ、親が仕事をしている放課後は子どもが自宅で一人で過ごしています。低学年で放課後に友達と遊ぶ習慣が作れなかった、遊び友達を作れなかった、ということにも原因はありますが、両親が仕事をしている高学年の子の居場所があればと思います。 長期休暇中のみ、小学校高学年の子どもを預かってくれる低額の施設があると嬉しい 共働きのため、夏休み等は子どもが毎日ひとりで自宅にいるが、良い生活環境とは思えない 小学校の学童は年間通しての契約であり、高学年は原則対象外 民間の学童は高額で利用できないため、家族内では解決が難しいが改善策があればと考えている 雨が降った時に、デパート以外で子供が遊べる場所を増やしてほしいです。 アリーナ、体育館など、室内でのスポーツをする場所がいつも予約でいっぱいなので、なかなか運動できずにいます。 体育館など、室内スポーツを子供と気軽に運動できる施設が増えたら嬉しいです。 子供がボール遊び出来る場所が遠く1人では行かせられない。また、夕方仕事しているため付き添っても行かれない。子供の行動できる範囲にボール遊びが許される広場が欲しい。近所でボールを使用するとすぐに学校に通報されるのも子供に厳しい大人の街だな、と寂しく感じます。 子供たちがボールを使って遊べる公園が無い。小学生高学年や中学生が動き回れる公園が近くに無い。だから室内でゲームする時間が増える。森林伐採で住宅が増え、人が増えるが、公園は幼児向けで下さい。 子供が放課後に同年代の子と自由に遊べる場がないこと。習い事や部活をしているので、やっていない子はどこで安全に子供だけで遊べばよいのか。 小学生・中学生が遊べる場所がない（ボール遊び可の公園やスペース・低額の運動施設プール）</p>
ひとり親	<p>年少扶養控除がないこと、社会保険料が増額していること、税金ばかり増えて手取り分が減らされ、国民としての生活力を削られていること、子育て支援が充実しておらず現役世代の負担が増大していること 子育て支援については明石市を参考に、第二子以降の保育料完全無償化や給食費無償化、育児施設の充実や利用料無料化を実施してほしいと強く願う 母子家庭なので食料などの支援 児童扶養手当の取得制限をひろげてほしい 生活するために頑張って働いてるのに児童扶養手当を外されてこれだと両親共働きの方と変わらない。</p>

分類	意見内容
相談	子供同士のいじめや嫌がらせについては、子供がすぐに相談できるように、窓口を周知してください。
	3世代家族で、実母と私の喧嘩が激しく子どもがストレスを感じているが、相談する相手も場所もない。
	子供が抱えているであろうストレスに対し、親ができるることを知りたい
	子どもが反抗期を迎えたら、どのような対応をとるのが良いか。
障害児支援	市がくれる支給制の奨学金の審査におちてしまい、しかし貸付の奨学金は返すあてがないため借りられず困っている。また、これからやっていけるかどうかやすく相談に乗ってくれる専門家や相談窓口を設置して欲しい。
	子どもに発達障害があるので、中学以降の受けられる支援が心配。
	娘は自閉症スペクトラム中等度だが、重度に当たらない人の支援や相談の窓口があるといいなと感じている。
	発達障害の子どもについての進路先やサポートなど、ちゃんと理解して対応できる人がいて欲しい。誰がどこまで理解しているか不明で、相談しづらい。また相談に行っても、担当者が変わったびに、子どもの特性を新しい方に説明したり、ペーパーワークが多いのも、相談に行く気持ちを下げさせていると思います。
学校	学校の児童数が増え、先生方の目が行き届かなくなってきたらしく感じます。 子育てするなら流山と子育てに力を入れているのであれば、保育園だけではなく、学校教育にも力を入れて頂き、どんな子供でも平等に、インクルーシブ制度を国に先頭になるくらいの気持ちでやって頂きたいです。 1クラスあたりの人数も目が行き届く人数にして頂きたいです。
	PTA活動に参加する保護者の負担が多すぎる。現役の働き世代に学校のことまで押し付ける今の制度は仕事をするなと言っているようなものです。働く人を増やしたいなら、もっとPTA活動の負担をなくす手立てを行政も真剣に検討しないと、これから介護も加われば深刻なり手不足、学校に非協力的な保護者ばかりで学校生活が破綻すると思う。
	不登校中の子供がどう学校と関わっていくか。 どうすればゲーム以外のことにも興味を持って意欲的に取り組めるか。
	不登校の子供の現実的な支援。 支援学級では自習が基本なので子供にとってつまらないし勉強も解らないまま。 親子共に希望がない。フリースクールも月謝が高く通えない。さいたま市のメタバース学校のようなものを作ってほしい。
道路	不登校のこどもが学校以外で、人と関わる場所がほしい。自由に入りでき安心できる場所
	子供の自転車のマナーが良くないので、学校で警察と協力して自転車マナーを教育してほしい。
	学校行事（運動会など）が全学年で行える様になれば良いと思う。 中学生になった時に自転車通学になるが、現在の車道（車幅が狭い所もあるので）を自転車で走るには不安があるため、自転車専用道路を整備したり、通学時間帯は通行止めにするなど事故のリスクを軽減させるために何かしらの対策をして欲しいです。
	通学路の安全。横断歩道上に路上駐車して作業する近所の新聞配達店のトラックやタバコを吸いながら配達をするバイク。スクールゾーンへ侵入する居住者以外の車。それを見て見ぬふりをする住人や警察。
医療	グリーンバスの路線とバス停を増やして欲しい。
	流山市で子供が入院できる病院がないこと。夜間救急など小児科医を必ず置いて欲しい。子育てのし易さを謳っているのに、医療面での弱さが目立っており、無責任にすら感じる。市内の病院に補助金などを出してきちんと環境を整えて欲しい。
	小児科の予約が当日取れないことが多い
	小児科が少ない。
その他	祖父母が近くに住んでいないため預け先がない。子供が急な熱を出した時、学級閉鎖が起きたとき、早帰りを考えると就職することに躊躇する。また、パートでも早帰り、学級閉鎖の事を考慮しなければならない事にストレスを感じる。
	市で行なっている支援制度が分かりづらい。
	この先、片親であることで経済的にハンデが出てきてしまうと思うが、相談したくても日々の生活がドタバタで時間がない。
	金銭的には恵まれていると思うが、時間的な余裕がほとんどないこと。
	流山市は共働きが多く、同じような悩みの方は多いのではないか。
	父親が単身赴任で、自分もフルタイムで働いているため、時間に余裕がない。頼れる人が居なく、辛く感じる。近くに親戚も居なく、気軽に話せる、頼れる人がいないこと。
	働くために子どもを留守番させたり1人で登下校させるリスクを減らしたい。
	習い事への送迎の補助をしてもらいたい。
	働くことでかかる子どもへの費用を負担してもらいたい。